
АДМИРАЛ 
«В Котлас приехал адмирал. Он в отпуске...» — художник 

Ю. И. Чирков, давно сотрудничает с нашей газетой, предлагал 
встречу с редким для нас собеседником. Сразу встречный вoп-
рос: «А кто он, откуда? Приводинский! Интересно!» Припоминаю 
именитых земляков.фпотоводцев: Николай Герасимович Куз-
нецов был Наркомом, позднее Главкомом ВМФ (кто в Котласе 
не знает о нем!), Зосима Алексеевич Шашков— министр 
речного флота СССР. О них много рассказано, сами написали 
книги. Каков этот адмирал? 

Мы ожидали увидеть в 
редакции солидного мужа, 
утяжеленного многими де
лами государственной важ
ности, в морской форме, при 
всех ее атрибутах, а встре
тили подтянутого, моложа
вого, спортивной внешности 
человека. Спортивного по
кроя была на. нем и одеж
да. Открытое. приветливое 
лицо, ясный взгляд —- все 
располагало к откровенному 
разговору. 

Наш гость — Борис Ми
хайлович Зинин, контр-ад
мирал Просим его расска
зать о себе, о том, как стал 
военным моряком. 

— Родился я в Приводи-
не, там, в деревне Минина 
Полянка, и теперь живет 
мой отец Михаил Василь. 
евич. В 1958 году окончил 
Приводинскую среднюю шко
лу и подался, по примеру 
старших приводинских ре
бят, в Архангельскую мо
реходную школу. Здесь за 
два года меня выучили на 
матроса. До 1961 года пла
вал, побывал в разных ев
ропейских странах Появи
лось желание досконально 
познать морское дело. Сло
вом, поступил в Ленинград-
ское инженерное морское 

училище им. адмирала Ма
карова. В 1967. году полу
чил диплом инженера-судо-
водителя и... назначение в 
Военно Морской Флот, на 
Амурскую флотилию. Здесь, 
начинал службу свою лей
тенантом, а уезжал с Аму
ра на Каспий в звании 
контр-адмирала. Был штур
маном, командиром корабля, 
на других командных долж
ностях. 

— Даже из этого кратного 
рассказа можно понять, что 
морскую службу, флот вы 

познали основательно и это не 
могло не отразиться на вашей 
карьере. Что значит быть ад
миралом, и, если не секрет, 
то какую должность вы зани
маете теперь! 

— Секрета никакого нет. 
Раньше был командиром со
единения надводных кораб
лей Тихоокеанского; флота 
(три года назад, в 1987 го
ду, мне присвоено звание 
контр-адмирала), а с 1988 г. 
— начальник штаба Красно-
знаменной Каспийской фло-
тилии. Сколь легка адми
ральская ноша? Наверное, 
стоит рассказать, чем мы 
занимаемся. 

(Окончание на 3-й стр.) 



(Окончание. Нач, на 1-й стр,) 

На Амуре пришлось 
служить в то время, когда 
отношения с Китаем были 
далеко не лучшими. Для 

нас. моряков, положение 
обострялось тем, что грани
ца проходит не по фарвате
ру, а вдоль берега. На ре
ке более двух тысяч остро, 
вов. из которых почти 800 
— спорные. Не только ко
мандиры, но и все экипажи 
кораблей были тогда в сос
тоянии постоянного напря
жения, ожидания худшего. 
Ежедневно создавались ава
рийные ситуации — пред
ставьте столкновение двух 
кораблей... Но это же не 
просто корабли, то две дер
жавы вступают в конфликт. 
Нельзя его допустить, но и 
уступить в чем-то — значит, 
показать слабость, которая в 
другой раз обернется и не
приятностью. 

Сейчас обстановка лучше, 
но то. что складывалось го
дами, в одночасье не мо
жет измениться — нужно 
время, особенно когда речь 
идет об отношениях между 
государствами. Люди воен
ные, да еще из пригранич
ной зоны, обстановку оцени
вают не только по заявлени
ям дипломатов, они видят ее 
реальную, знают по поведе
нию и действиям конкрет
ных лиц. 

— И сколько времени при
шлось вам провести на Даль
нем Востоке! 

— Двадцать один год. 
Там сын родился, вырос, 
уже женился и теперь учит
ся в институте в Хабаров
ске. 

— Переезд на новое место 
для военных — явление обыч
ное, но новый регион — это и 
другие условия службы, а тут 
еще такие сложности в меж
национальных отношениях. Из
вестно, что каспийские моря
ки не стоят в стороне от того, 
что происходит в Азербай
джане. Я имею в виду январ
ские события, когда начались 
беспорядки в Баку. Как очеви
дец что вы можете сказать 
о сути происходящего там и 
роли воинских подразделе
ний! 

— В Баку пришлось столк
нуться совсем с необычным 
явлением — межнациональ
ными распрями, и мы, во
енные моряки, оказались не 
просто очевидцами, но и 
непосредственными их уча
стниками. 

Я расскажу о том. что 
случилось в январе 1990 г. 
Из центральных газет вы 
знаете о тех событиях, но 
кратко, о том, что видел 
сам. Обстановка в Баку на
калилась до предела. — 
Народный Фронт (НФ) 
Азербайджана у с т а н о в и л 
свой контроль на дорогах 

как за городом, так и в 
нем. 

11 января начавшиеся 
драки азербайджанцев с ар
мянами переросли в насто
ящую резню. 

Русских не трогали (их . 
в Баку около 400 тысяч, 
большая часть — квалифици
рованные рабочие), но угро
зы были. Закрылись школы. 
Не выдержав напряжения, 
многие жители — армяне, рус
скоязычное население — по
бежали, в том числе и к 
нам на корабли. Что делать 
было нам? Занялись эва
куацией, отправили суда с 

чиной беспорядков! Хотя ка
ким там беспорядки! Война 
ведь настоящая, погром... 

— Именно погром и был. 
А одна из причин — . бес
чинства в Сумгаите. Тогда 
И создалась невыносимая 
обстановка для жизни ар
мян в Азербайджане, азер
байджанцев в Армении. При
мерно до 200 тысяч бежен
цев с той и другой стороны 
тронулись с обжитых мест. 
А это процесс крайне болез
ненный — где жить, где ра
ботать людям? Я не касаюсь 
других причин, они есть, 
о них особый разговор. 

. — Нет, кроме армии и 
флота, никто в то время из
менить ситуацию к лучшему 
не мог. Мы же действовали 
не сами по себе. В Баку 
тогда находился министр 
обороны СССР Д. Т. Язов, 
он держал связь с Верхов
ным Советом республики и 
центром. На другой день. 20 
января, городские власти 
уже владели обстановкой в 
столице Азербайджана, а 
Верховный Совет А з . С С Р . . . 
осудил действия военных. 
Я должен сказать, что не 
только в городе. но и на 
море была напряженность. 
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беженцами в Махачкалу, ар
мян более 6 тысяч вывез
ли. 

Так продолжалось до 19 
января. Милиция мер не 
принимала, партийные и со
ветские органы были демо
рализованы, войска стояли, 
не вступая в конфликт. А в 
городе творилось невообра
зимое, сущая вакханалия. 
Но вспомните Тбилиси — 
тогда Советскую Армию 
опозорили, и потому мы сто
яли, не двигались без при
каза. И в это же самое вре
мя (его никак не назовешь 
мирным для Баку) лилась 
кровь невинных людей. 

—Почему же, на ваш взгляд, 
Борис Михаилович. все это 
случилось! Что явилось при-

— Вооруженные силы все 
же вступили на улицы Баку... 

— Да, 19 января войска 
получили приказ. Моряки, 
например, деблокировали две 
заставы, нам были приданы . 
и танки. Трое моряков по
лучили ранения, а войска 
потеряли в тот день 108 че
ловек. Можете представить 
хотя бы по этим потерям 
всю сложность той обстанов
ки! По нам били из авто
матов, п у л е м е т о в , самодель
ного оружия. Дома, где жи
вут семьи военнослужащих, 
подверглись обстрелу, при-
шлось выставлять oхрану. 

— Как вы считаете, без Во
оруженных Сил в то время 
можно было приостановить 
разгул бесчинств в Баку! 

56 судов объединения «Кас-
морнефтегаз» вошли в бух-
ту, стали угрожать Каспий-
с к о й . флотилии, создавали 
аварийные ситуации. Но 
моряки не допустили прово
каций благодаря выдержке 
и решительным действиям. 
Жертв ни с той, ни с дру
гой стороны не было. 

— Ваш столь подсобный 
рассказ содержит ответ на 
многие вопросы и одновре-
менно заставляет о многом 
задуматься, прежде всего о 

функциях армии и флота. В 
связи с этим хотелось бы 
знать ваше мнение об идее 
деполитизации Вооруженных 
Сил, о вашем отношении к 
политорганам. 

—. Разумеется, участие 
армии в такого рода кон
фликтах — явление исклю
чительное, это крайняя ме
ра. Кстати, действия войск 
освещаются средствами мас
совой информации не всег
да правдиво, а представите
лями НФ Азербайджана — и 
намеренно тенденциозно. Ви
дел я снятый ими фильм о 
тех событиях. Все. что пред
шествовало действию войск, 
осталось за кадром. Но 
трудно представить, как бы 
развивались события, если бы 
не вмешалась в них армия. 

В любом государстве Во
оруженные Силы охраняют и 
защищают его суверенитет, 
свободу - граждан. Армия 
стоит на страже интересов 
государства, и военнослужа
щие хорошо должны осоз
навать это. Кто будет зани
маться их воспитанием? В 
каждой армии есть соответ
ствующий институт вос
питателей, у нас это полит-
органы. Мне выпало зани
мать командные должности, 
и из своего опыта скажу, 
что без политработника со 
многими задачами не спра
вился бы. Где хороший по. 
литработник. там и с дис
циплиной все в порядке. 
Они делают большое дело, 
которое, на первый взгляд. 
не всегда заметно. Словом, 
убрать политорганы — это 
сделать очередной шаг к 
развалу армии. 

— Что бы вы как профес
сиональный военный пожела
ли молодежи! 

— Прежде всего, не надо 
бояться воинской службы, 
смелее идти в военные учи
лища и быть готовыми к 
службе. Ну что за парень 
в 18 лет. если на турнике 

. не может подтянуться, не 
знаком с техникой, не уме
ет плавать? Таким неумехам. 
конечно, трудно в армии на 
первых порах. Подготовка к 
службе — это подготовка и 
физическая и моральная к 
жизни вообще, Сейчас об 
армии многое говорят и раз
ное, но настораживает упор 
на негативные стороны, на
пример, на дедовщину. Яв
ления, эти. есть, но они, ут
верждаю, и следствие непод-
готовенности юношей к 
службе, к жизни. 

Есть в армии интересные 
изменения. На двух флотах 
вводится с 1991 года экспе
римент —. срок службы два 
года и выплата военнослу
жащим срочной службы не 
мизерного денежного доволь
ствия, а зарплаты. 

...А Котлас мне понра
вился. Побывал и на ры-
балке, но всю крупную ры
бу оставил в Двине. Пусть 
живет... 

Расспрашивал гостя 
Р. ВЫДРЯКОВ. 


